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Промышленные турбины являются одним из основных компонентов 

предприятий с непрерывным циклом производства. Турбины применяются в 

компрессорах, насосах, тепло и энергогенераторах. Простои в работе турби-

ны означают значительные убытки и рост себестоимости продукции.  

Важным условием надежной эксплуатации турбины является своевре-

менное проведение необходимых ревизий. Целями ревизий являются:  выяв-

ление возникших дефектов и их устранение; получение информации для оп-

ределения остаточного срока службы турбины; повышение КПД турбины 

путем замены или восстановления поврежденных деталей. 

Наиболее нагруженным компонентом турбины является ротор и такие 

его детали как вал, рабочие колеса с дисками, лопатки, бандажные кольца 

лопаток, кольца упорного подшипника.  Все производители турбин указы-

вают, что детали роторов на наличие трещин необходимо контролировать 

магнитопорошковым или капиллярным методом. Причем предпочтение сле-

дует отдавать магнитопорошковому методу так как он не требует столь тща-

тельной очистки поверхности ротора, как капиллярный метод  и время на 

контроль магнитопорошковым методом в 4–5 раз ниже, чем на капиллярный. 

Однако при магнитопорошковом контроле таких сложных конструкций, 

как ротор возникают некоторые трудности. Разборка ротора на отдельные 

детали – процедура сложная, трудоемкая и требует много времени. Из-за 

массивности ротора для его намагничивания необходимы мощные источни-

ки питания. 

Предлагается контролировать ротор в несколько этапов. Сначала его 

намагничивают пропусканием тока по валу. Размер зоны контроля зависит 

от мощности дефектоскопа и от материала ротора. Не затронутые при пер-

вом цикле намагничивания участки ротора контролируются при их локаль-

ном намагничивании витками кабеля. 

Целесообразно в качестве источника питания использовать дефектоско-

пы с силой тока при циркулярном намагничивании до 5 кА. Такой источник 

питания позволяет намагнитить ротор приблизительно до 35 А/см, что впол-

не достаточно для магнитопорошкового контроля по уровню чувствительно-

сти Б. 

  

47 
 

УДК 62-83 

ПЕРСПЕКТИВЫ СОЗДАНИЯ ЭЛЕКТРОПРИВОДА С СИСТЕМАМИ 

УПРАВЛЕНИЯ С РАСПРЕДЕЛЕННЫМИ ПАРАМЕТРАМИ 

 

В. Т. ВИШНЕРЕВСКИЙ 

Научный руководитель Г. С. ЛЕНЕВСКИЙ, канд. тех. наук, доц. 

Консультант Г. И. СВИДИНСКАЯ 

БЕЛОРУССКО-РОССИЙСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ 

 

Designing and building high-speed and high precision DC drives with a wide 

range of speed control is impossible at present time, without taking into account 

the mechanical characteristics of working bodies and facilities management. 

Great influence on the work of electric drives has elastic deformation of dif-

ferent mechanical pieces of equipment containing links with distributed parame-

ters. Insufficiently precise mathematical description of such equipment leads to 

large errors in the analysis and synthesis feedback control systems of electric 

drives, to the reduction of the accuracy of their work, and in the worst cases - the 

loss of stability of electric drive and the emergence of sustained oscillations. 

In connection with this fact, studies were carried out aimed at obtaining and 

verification of the mathematical description of the investigated objects. This ma-

thematical description must be suitable for simulation and synthesis of control sys-

tems of electric drives. 

When considering the transfer functions of elements with distributed parame-

ters it is easy to see that the use of direct methods of mathematical analysis and 

synthesis in the design of electromechanical systems with these links is a rather 

difficult task. The difficulties are caused by the presence in the transfer functions 

of infinite sums and quasipolynomial. 

In this connection there is need for a transfer function approximation of the 

investigated models of finite dimension. 

Currently, the main task is to find new ways to create systems of feedback 

control of electric drives with distributed parameters. The developed system must 

operate the electric drive in accordance with increasing demands for performance, 

safety and efficiency of industrial plants. 

The most promising methods of control are considered, based on the use of 

resonant filters, monitoring devices for computing the values of immesuarable va-

riables, and additional parallel correcting devices in the system of automatic con-

trol of origins of electric drives are considered here. 

These methods of control should be the most rational form of the transient 

process, to reduce the dynamic loads, as well as to prevent the occurrence of 

harmful vibrations. 

  




